

## 4. ciudadanos REGIONES

**MALTRATO** Más de 5% de las víctimas requiere atención médica u hospitalización

# En Lara se registran diariamente 50 casos de violencia contra la mujer

**La mayor cantidad de agresiones se presenta en los municipios Palavecino, Iribarren y Morán**

**MARLENIS CASTELLANOS**

BARQUISIMETO

La situación de violencia contra la mujer en el estado Lara es gravísima, afirmó la directora del Ministerio para la Mujer, Belkis Gómez. Según las cifras de su despacho, la entidad ocupa el primer lugar en denuncias por violencia de género, presentadas ante el Ministerio Público, y cerca de 50 son afectadas diariamente por su condición femenina.

Agregó que, del total de denuncias que se reciben, 60% corresponde a mujeres víctimas de violencia física, patrimonial o laboral en las instituciones públicas. "Eso nos preocupa", dijo al comentar que Lara ascendió al segundo lugar en casos de violencia de género.

En un año aproximadamente 10.000 mujeres han denunciado actos de violencia contra ellas. "Las mujeres no se quedan calladas. Hemos hecho grandes esfuerzos para que se conozcan sus casos y sus derechos. El mayor número de casos se presenta en los municipios Palavecino (Cabudare), Iribarren (Barquisimeto) y Morán (El Tocuyo)", expresó.

Refiere que la mayoría de las veces se denuncia violencia psicológica y golpes. "En Iribarren la violencia institucional destaca en las entidades públicas y en los organismos castrenses", apuntó.

En estos grupos las acciones se manifiestan en la negativa de contratarlas porque pueden salir embarazadas, en negarle o retenerle aumentos de sueldos o reclasificaciones. "Uno de los casos que recibimos es el de una señora a quien le negaron sus derechos porque estaba gorda", recordó.

La violencia es clasificada



| 1. En un año, cerca de 10.000 mujeres denunciaron casos de violencia en su contra en el estado Lara | 2. Las agresiones de hombres contra mujeres constituyen 60% de las denuncias | 3. La violencia contra ellas incluye el negarle un puesto de trabajo porque pueden salir embarazadas | 4. Una mujer denunció que le negaron sus derechos porque estaba gorda | FOTOS OSWALDO ORTEGA / NELSON CASTRO / CARLOS RAMÍREZ / AFP

en dos grupos: uno en el que el hombre es el agresor y otro donde ellas son las agresoras de otras mujeres. En este último sobresale la violencia laboral, la obstétrica, la mediática y la prostitución. Entre la violencia del hombre contra la mujer destaca especialmente la del hogar, que es la denuncia que más se repite, señaló Gómez, que tiene más de 10 años trabajando en el área y antes estuvo al frente del Instituto Regional de la Mujer.

Las estadísticas del ministerio reflejan que en los últimos siete años, en Venezuela el principal agresor de la mujer es su pareja o ex pareja; que 60% de las llamadas denuncian que son maltratadas diariamente y que este maltrato puede llevar años ocurriendo.

La expresión de violencia implica violencia psicológica (insultos, gritos, acusaciones, desvalorización, hostigamiento, negación de recursos económicos, aislamiento y privación de libertad). Y entre las consecuencias de la violencia física destaca que 40% de las lesiones son hematomas y que 30% sufre heridas de mayor gravedad, como contusiones, fracturas, escoriaciones, dislocaciones, cicatrices y quemaduras. Más de 5% de las vícti-

mas requiere atención médica u hospitalización.

Las organizaciones que reciben este tipo de denuncias establecen que hay 19 formas de violencia: física, psicológica, amenaza, sexual, acto carnal contra víctima especialmente vulnerable, actos lascivos, acoso sexual; tráfico ilícito de mujeres, niñas, niños o adolescentes; trata de mujeres, niñas y adolescentes; acoso u hostigamiento, prostitución forzada, esclavitud sexual, ofensa pública por razones de género, violencia institucional, violencia obstétrica, esterilización forzada, violencia laboral, vio-

lencia patrimonial y económica y obligación de aviso.

**Hombres golpeados.** Cerca de 6% de las llamadas que se reciben a través del 0800 mujer corresponden a hombres que han sido maltratados o vejados en su integridad física por su pareja. "En estos casos se les atiende de manera similar a las mujeres, se les apoya y resguarda de la agresora. Se habla con la pareja, hijos o el grupo familiar. El maltrato implica un problema de valores, de principios y de autoestima y requiere un tratamiento integral a la familia", explicó Gómez. ☀

## Libro para la igualdad de género

**M. C.**

BARQUISIMETO

Fe y Alegría bautizó el libro *Las Mujeres se Organizan. Una Oportunidad para la Igualdad*, escrito por Eva Duarte y Ana Barrios, en el que se compila el trabajo efectuado por la organización en ocho comunidades de Lara y Barinas.

El texto, editado por el Centro de Formación e Investigación Padre Joaquín, la Zona Lara-Llanos y el Centro Gumilla, con el apoyo del Centro Magis y la Diputación de Guipúzcoa, revisa las historias de mujeres de las comunidades barquisimetanas: Simón Bolívar, La Ureña, Jacinto Lara, El Trompillo Parte Alta, El Trompillo Parte Baja, 12 de Octubre, José Félix Rivas y Barrio 1º de Diciembre, de la ciudad de Barinas.

La coordinadora zonal de formación de Fe y Alegría Lara-Llanos, Elena Alvarado, declaró que este trabajo "recoge la experiencia significativa del Programa Apoyo a La Mujer, creado en 2001 por una necesidad de atender problemas de violencia en las comunidades que eran ayudadas para ese entonces a través de un proyecto de Fe y Alegría llamado Comunidades Consorciadas".

Dijo que en ese año fue presentado el proyecto, respaldado por el País Vasco, para impulsar el desarrollo de mujeres pobres de barrios urbanos. Trabajaron con un grupo de ellas en las referidas ocho comunidades en materia de derechos humanos, relaciones de equidad de género, salud sexual, incorporación a la educación, capacitación y autoestima. "Como fruto la toma de conciencia masiva sobre la salud sexual reproductiva y al análisis de prevención de cáncer de mama y de cuello uterino", agregó. ☀

**NUEVA ESPARTA** El operativo es liderado por la organización Stop VIH

# Reartirán condones gratis hasta el 10 de enero

**Los preservativos masculinos serán obsequiados en las principales playas y sitios nocturnos de la isla de Margarita**

Convencidos de que el condón masculino es hasta la fecha la manera más eficaz para prevenir la infección del VIH y otras enfermedades de transmisión sexual, el voluntariado de la organización StopVIH reparte preservativos gratuitamente en playas, centros comerciales y sitios nocturnos de los municipios del estado Nueva Esparta. Lo hará hasta el 10 de enero.

Jhonatan Rodríguez, presidente de la ONG, informó que otro de los objetivos es la necesidad de impulsar el uso correcto del condón entre los jóvenes, porque son los más afectados por el virus.

Se prevé que durante el operativo, que comenzó a mediados de diciembre, se distribuyan cerca de 110.000 condones

masculinos, suministrados por la empresa privada, principalmente, y por el Ministerio de la Salud y Protección Social.

Cada condón irá acompañado de un material informativo con las indicaciones para su uso correcto en un lenguaje claro, sencillo y específico. Este material fue financiado por Productos Roche, S.A., para la campaña Úsalos, que desarrolla StopVIH.

Los puntos estratégicos seleccionados por la organización son las playas El Agua, Parguito, El Yaque, La Caracola, Concorde y Pampatar, así como los centros nocturnos Tiffany Beach Bar, Mosquito OK, Eleven Disco, Stigma, Beach Bar, Kami Beach, The British Bull Dog y en Rattan Plaza.

Rodríguez indicó que de manera extraoficial conoció que el Ministerio de la Salud no dispone de condones masculinos ni femeninos. Destacó que esto es muy preocupante porque los profilácticos deberían



Se espera que sean distribuidos cerca de 110.000 condones

estar siempre disponibles de manera gratuita, de acuerdo con la legislación vigente y los compromisos internacionales adquiridos.

"Exhortamos al sector públ-

ico y al privado a facilitar los recursos para fortalecer la respuesta al VIH", expresó. Quienes deseen información adicional pueden visitar la página [www.stopvih.org](http://www.stopvih.org). ☀

**Ni los bomberos, Protección Civil o la policía regional cuentan con suficientes unidades para atender adecuadamente a los ciudadanos**

**LEONARDO LEÓN**

MÉRIDA

A pesar de los mensajes de "Mérida Segura" que se ven en los carros pertenecientes a la gobernación, el estado y en particular la ciudad capital no cuenta con una red de ambulancias que ofrezca el servicio oportuno a la ciudadanía ante cualquier emergencia.

El Cuerpo de Bomberos padece de esta deficiencia, pese a que en la gestión regional pasada contó con una gran cantidad de unidades. En los actuales momentos, cuando se les solicita un traslado, se pide a los familiares que se haga en taxi o vehículos particulares, no aptos para estas operaciones.

Protección Civil Mérida sólo cuenta con una unidad de soporte básico, que no se da abasto para la cantidad de solicitu-

des. La policía del estado cuenta con una ambulancia destinada para sus funcionarios, igualmente los organismos castrenses. La Policía Vial dispone de una sola unidad para prestar servicio.

La situación deja en el desamparo a la población, que para trasladar a un paciente debe dirigirse a empresas privadas que ofrecen el servicio de ambulancias y pagar cantidades considerables de dinero.

Según fuentes consultadas, en la actual gestión no se han adquirido nuevas ambulancias y las pocas existentes en la red Corposalud atienden a los ambulatorios y escasamente dos funcionan en el Hospital Universitario.

El estado Mérida hace más de una década fue referencia nacional en la red de ambulancias prehospitalarias y también contó con unidades modernamente equipadas de soporte avanzado, pero debido a la falta de previsión los vehículos reposan ahora en talleres de la ciudad capital. ☀